
金匱石室

想存錢，教你如何儲蓄？
對我來說，從
事保險業最有趣

的地方，是人與人之間的交流。我
教書教了三年，面對學生很多，但
畢竟比較少單對單面對。而很多時
候和潛在客戶的交流，就是一個個
辯論的機會。
說是辯論，很多行內人會不同

意，認為這讓客人望而卻步。他們
不是想進行辯論，更不覺得辯論好
玩。我的看法是，你要做好的，是
客戶的心理準備。如果他們態度開
放，如果他們覺得心裡毫無壓力，
如果他們覺得是過癮的對話，那
麼，就如同中學時候的我一樣，會
覺得事情愈辯愈明，頗有意思。
我最喜歡和客戶商討的，不是什
麼產品，不是什麼價錢。我討論
的，是未來是否懂得規劃。
而你會發現，一個月賺兩萬元左
右的人，會覺得一個月存起二千至
三千元，是太多了。
這很恐怖吧？其實一個月存起三
千元，一年才三萬六千元，五年才
十八萬，根本沒有辦法做什麼。只
不過是幾次旅行的錢。他們會說：
「每個月用剩的都不多，放在銀
行，需要有彈性，放在保險計劃裡
要鎖起好幾年，實在是太死。」我
笑了。這就是為什麼他們永遠難以
有錢的原因。
想存錢，有儲蓄？那麼第一個要

放棄的，就是彈性。有彈性，以現
在年輕人的心理，就是會有不同的
「危急」情況導致你不斷拿錢出
來。那還談何存錢？
古希臘的神話故事Odyssey裡有

段講述主角行船返回家的路上，將
自己綁在船上的帆杆，並閉上眼
睛，逃避在岸上的一些女妖的誘
惑。其實儲蓄就是這個道理。你想
要十年後可以有錢的話，就必須要
開始存錢，而存在銀行幾乎沒有利
息的話，就等於每年貶值。所以你
必須存在最安全但最高息的產品，
也就是這個儲蓄保險產品了。
然後又有人問：我去投資買股票

不是更高回報嗎？
我笑了：你憑什麼搞高風險的投

資？如果你是專門投資的專業人士，
我都未必覺得你有什麼特別本事，
我從未見過沒有事業可能只是有份
本職的人可以靠炒股票發大財，卻
經常遇到炒股票虧錢的笨蛋。
而你的本金連一個月二、三千元也

拿不出來，你卻會懂得投資成功？別
開玩笑了。你的問題很簡單，就是應
該先弄大本金，之後才作其他考慮。
當然，分散投資也是應該的，但完全
沒有十年計劃的人，十年後，也就肯
定沒有什麼成就。
道理肯定在保險從業員這邊，如

何讓人可以聽入心，這就看從業員
的能耐了。

中國人自古愛
惜圖書，自秦漢
時期起，已有用

石室金匱保藏重要檔案書籍的記
載。金匱指用金屬封緘的櫃子，石
室即用石頭修築的房子。金匱石室
保管檔案書籍做成為一種制度，歷
朝歷代固定下來。只是藏得再嚴
實，也擋不住人為的毀壞。剛過去
的四月二十三日是世界讀書日，鼓
勵人們讀書愛書，不由想起中國書
籍的悲痛經歷。
遠有秦始皇焚滅詩書，李自成放
火燒城，八國聯軍闖進皇宮連燒帶
搶，近代史上的一次人為毀書離我
們並不遠。一九零九年宣統元年，
清室決定修繕內閣大庫，修繕前，
張之洞奏請成立圖書館，將大庫內
的圖書留存一部分精品放入保存。
奏請批准，同時批示其他無用的全
部焚毀。要處理的書籍檔案，放在
故宮的空場上堆積如山。羅振玉是
學問家也是溥儀的老師，看到隨手
翻閱，覺得這些書都很珍貴，絕不
是「無用舊檔」，而是近代史上十
分少見的稀世史料，燒了太可惜，
奏請不要燒毀，倖免於難。
民國二年，北洋政府教育部接收
了這批書籍，放進歷史博物館。三
年後博物館搬遷，書籍再進行整

理。只見數十人每人拿一根木棍。將
滿地的書籍隨意亂撥，還算整齊的
收起，其他統統裝入大麻袋，一共
裝了八千個麻袋，重十五萬餘斤，
全部扔掉、以廢紙破爛賣掉或者焚
燒。還是羅振玉出面收購下來，得以
保存。
一九二四年，一心想着「重登大

寶」的溥儀，知道做皇帝復辟需要
大量金錢，籌措經費只有一個方
法，把宮裡最值錢的字畫古籍古董，
運出宮外。他以賞賜的名義，精中取
精，挑最上品的珍品往外拿。書籍的
宋版、元版、明版、五朝字畫，司馬
光《資治通鑑》的原稿……經時五個
月，盜運連續不斷。溥儀身邊的帝師
都是老學究學問家，見此情景，知道
不拿白不拿，以「借」的方式，又盜
走一大批。自此，貯藏在昭仁殿，所
謂金匱石室中的大部分珍本流失宮
外。溥儀認為有了這些寶貝，就算不
能登基，流亡海外也一世不愁。大批
珍品絕版古籍先存放在天津，後來跟
隨他運去東北滿洲。日本投降時，溥
儀被蘇軍追逐，倉惶逃往大栗子溝，
人都顧不上哪還顧得上書，極其珍貴
的頂級古籍圖書全部遺失，這次是再
也找不回來了。
金匱石室再牢固，也經不住人的毀

壞。沒有國泰民安，就沒有讀書日。

雖然我家裡沒有飼養寵物，但我很喜歡看有關一些
介紹寵物的電視節目。特別喜歡日本一個節目，主持
人會帶着自己的愛犬到日本不同地方遊覽，目的就是

去看看其他主人飼養的不同類型狗隻。可能你也不是飼養狗隻的人，
但也不多不少曾經接觸過有關狗隻對主人忠心的事情。
這個節目，除了看到好多很可愛的狗隻之外，主持去到一些地方，

當看見別人養的狗，也會介紹一下、認識一下，甚至了解不同類型的
狗隻品種，牠們的性格是怎樣，但總有一個共通點，就是牠們對主人非
常忠心。雖然我覺得要養一隻寵物，不一定要求多多，但寵物天生的性
格，就是會跟隨着主人，無論去什麼地方，牠們也會跟隨着走路，非常
可愛。因我工作的關係，而且是一個人居住，所以不敢飼養寵物，怕對
待牠們不好，只好打消這個念頭，有時間看看電視便可以。
我也很喜歡看貓貓的影片，現在有很多社交網站，一些主人也會把

自己飼養的貓咪分享給觀看者。看到這些影片，已經十分喜愛牠們。
但最近收到一些朋友傳來的影片，令我非常震驚。發現有些人對待
貓狗只是作一時的興趣，就算你不好好地關懷備至關心牠們，也不要
虐待牠們。影片中有一些人用多種不同的方法去虐待貓狗，虐待的情
況非常嚴重，包括︰把牠們吊起來，然後虐打，拳打腳踢。當你看見
這些影片的時候，不敢相信這個世界上竟然會有這些人，他們就當作
娛樂一樣去虐待動物，真的很可怕。使我不敢再繼續看下去了，因心
中非常憤怒，而且身邊有很多朋友也同樣收到這些影片，亦都同樣地
群起責怪這些人。
就好像有些案件發生的時候，大家也希望可以早日緝拿真兇繩之以

法。而且他們虐待的方法除了殘忍之外，還拍片放在社交網站，好似
很有趣的，希望多些人可以看到，甚至好像在炫耀自己這麼有才能去
把這些動物虐待。還在社交網站留言，問大家希望想他虐待哪一種寵
物？天啊，怎麼可能會有這些人出現！
我其中有個女性朋友，她家裡飼養十多隻貓咪，就好像自己家人一

樣，每天跟牠們玩耍，每天準備好食物給牠們，而且她也會經常跟我
們分享這些貓咪的狀況，每隻也有不同性格，所以主人飼養的時候，
也要配合一下，這就是我們的生活。當她看見這些殘忍的片段的時
候，控制不了自己的眼淚，不停哭泣，好心痛。所以我知道，現在已
經有很多人找尋方法，把這些虐待動物的人找出來。現在網絡世界非
常發達，所以緝拿真兇應該不太難。
據我所知，其中一個虐待動物的人，已經在網站道歉，但我覺得虐

待這些動物的人，不可能只是道歉罷了，當然要受到法律制裁，今天
的社會，已經不是隨意妄為，特別對待動物，也是有很多嚴厲的規
管。所以我很相信以下四個字「殺一儆百」，就要這些人知道，如果
你虐待動物，後果自負。

不敢看動物被虐待

最近連續幾個
不夠25歲的女孩

來檢查發現有很大的子宮纖維瘤
（也叫子宮肌瘤），而事前她們毫
不知情，一聽到這消息馬上問：這
是良性還是惡性？我應該怎麼辦？
要不要做手術切除？如果我想懷孕
可以嗎？應該在懷孕之前切？是懷
孕後做剖腹產時同時切？還是不
切？這些種種問題。
子宮纖維瘤是一種良性的腫瘤，
很常見，在中國女性當中有百分之
三十五的女性有子宮纖維瘤，很多
人在做婦科檢查才發現而沒有不適
感覺。子宮纖維瘤分為子宮壁肌
瘤、子宮黏膜下肌瘤、漿膜下肌
瘤、子宮頸肌瘤及闊韌帶肌瘤。
一般人沒有特別的不舒服，也不
影響經期，只有黏膜下肌瘤和子宮
壁肌瘤才會有機會引致月經量多，
才需要用藥物甚至手術治療。經血
多者可用藥物止血、調經、補血、
嚴重失血藥物治療無效、有壓迫症
狀、惡性轉變才需要手術治療切除
瘤或整個子宮。
子宮纖維瘤和懷孕的關係：要看
子宮纖維瘤的位置、大小、和懷孕
的關係。本身子宮肌瘤引致不孕的
機會不大，除非位置很特別，例如
在子宮內腔等就會增加流產的機
會，懷孕時隨着孕期子宮供血量增
加瘤的體積增大，腹部會比正常的
體積大，個別會增加流產、早產或
胎位不正的機會，如果瘤在子宮下
段或前面阻塞產道，可能要做剖腹
產，一生完孩子醫生要給特效的子

宮收縮藥減輕出血。產後纖維瘤慢
慢縮小到懷孕前的大小。
有一種很少見的情況是在懷孕期

間發生子宮肌瘤紅色樣變，孕婦會
出現嚴重肚痛，必須要特別強效止
痛。如果子宮纖維瘤小而在子宮壁
的後邊、頂部、子宮外面都問題不
大，不是有纖維瘤就一定要做手
術。
至於應不應該做了纖維瘤切除手

術才準備懷孕要從長計議。如果瘤
很大又生在有機會阻住生產的位
置，可以在懷孕之前做子宮肌瘤切
除手術，盡量保留子宮。但萬一手
術過程中流血不止有機會做全子宮
切除手術，這樣對生育年齡的女孩
子是很難接受的。切除纖維瘤要休
息最少一年才懷孕，生產時可能要
做剖腹產以避免傷口在生產時有強
勁子宮收縮而破裂。
千萬不要在懷孕期或剖腹產時做

子宮肌瘤切除手術，因為這時子宮
肌瘤的血液供應很豐富，可引致流
血不止，甚至將子宮內膜帶到這些
傷口當中，以後產生手術切口的子
宮內膜移位症而每次經期時傷口出
血。如果非懷孕期子宮纖維瘤迅速
增長、邊緣不規則、月經不規律、
收經後下身流血等有可能有惡性的
變化，一定要找醫生看清楚以排除
癌症。
子宮纖維瘤多數人不需要做手

術，如果你要做，一定要同醫生商
量清楚，了解是不是必要？手術有
什麼好處和併發症？怎麼做？手術
風險等等從長計議。

子宮纖維瘤和妊娠

當全世界一起面對共同敵人時，
一定產生了不少故事。感人的故事

肯定有很多，但自私自利的行為亦有不少。
平時不愛到戶外活動的人忽然都跑到山上去

了，為的是相信在山上被傳染的機會微，可以
脫下口罩，呼吸新鮮的空氣。那時候疫情正
盛，山上的人忽然都比在山下街上的多。大家
都不戴口罩，傳播病毒的風險自然高了。這還
不算，這些人中有很多只顧自己的健康，不肯
帶走已用的口罩，隨處丟在山上。即使撇開傳
播病毒不談，在公共地方丟棄垃圾，將山上弄
得污穢不堪，公德何在？
上世紀七十年代開始，香港政府已經不斷灌

輸「清潔香港，人人有責」的公民責任意識。
一代人早已成長，香港街道上這數十年來亦變
得清潔多了。我以為是教育成功，令人人都自
動自覺地懂得不可隨處亂拋垃圾，愛護我們的
城市，原來有些人可能只是不想被罰款，所以
在大街大巷時不敢丟棄垃圾。一旦在沒有安裝
天眼的山頭上便本性盡現，因為沒有執法者會
處罰他們。看來我們不是要教育下一代不可做
這樣或那樣，而是不欺暗室的美德。

「限聚令」實施後，只容許不多於四人聚
集。有一個家庭一家五口，其男主人對此令表
示不滿，認為政府應該考慮到他們這種五人家
庭，將「限聚令」的定線劃在不多於五人而非
四人之上，又或在不多於四人的定線上再容許
攜帶一個三歲以下的小孩，因為他有一名兩歲
的孩子。看到這種人的訴求，我真的為自己從
沒考慮在政府工作的決定感到欣慰。每個人都
有自己的想法和要求，七百多萬人就可能會有
七百多萬個要求。政府的做法卻只能得一個，
應該是以最大部分市民的福祉作考慮和立法的
依歸。可是，順得大部分的哥哥的情時自然就
會失一些嫂嫂之意。政府這次若定了不多於五
人聚會，可以滿足這個家庭了；可是，六人家
庭又會跑出來說政府不考慮他們的困難了。你
叫政府如何劃線？
這個例子仍不算最差。護老院都關閉了，所

有住在院內的老人的家屬都不准探訪家人。這
是為了保障院內長者的健康的決策，是合理的
做法。電視台的新聞部就此訪問了一名男長
者，問他對政府這個決定有什麼意見？他說他
的妻子住在護老院內，無法自行活動，要靠人

餵食。因此，他很擔心護老院在疫情期間隨便
讓任何人入內，因為這樣會令到他那名本來健
康已經欠佳的妻子容易感染。所以，他大聲地
說護老院當然不可以讓其他人進出。
聽到這兒，你以為這名男老人是支持政府暫

時關閉護老院的做法，對嗎？沒想到這人跟着
竟然這樣說︰「可是，護老院不讓我進入是不
可以的。我不能每天見到妻子，不能餵她吃
飯，怎可以？我怎能相信工作人員會真的照顧
她？所以，護老院一定要只讓我一人在關閉期
間探望妻子。」原來他已因此而在院內大吵大
鬧。工作人員為了息事寧人，只得「酌情」讓
他每天在限定的時間內進出。
看到這個訪問，我是憤怒的。我不是以貌取

人或有階級觀念，但這名刁民可以如此大刺刺
地、毫無羞恥地要求享有特權，覺得自己應該
受到與眾不同的人上人禮遇。他擔心他的妻子
被人傳染，難道他自由進出便不會感染別人
嗎？他置其他院友的安危不顧，以惡形惡相，
欺負斯文來取得特權，還毫無愧色地公告人
前，為自己的勝利感到光榮。這個到底是一個
什麼的社會，培養這種質素的人出來？

疫境中的惡相

那些年拍照的
普遍程度跟今天
隨便用手提電話

留影不可同日而語，縱使身為攝影
發燒友，既有配搭長鏡短鏡名牌照
相機，也有當年歸類迷你的貴價德
國製、鏡頭特佳Leica照相機；然
而沖印費時，保存需空間，還有整
理排列，雖云發燒友，保留舊作記
錄不易。
反而保存媒體已刊登的訪問容

易，幫助留下那些年作品的記憶。
刊登照片的英文周刊已停辦。
照片人物Carroll Gordon古嘉露

（見圖），上世紀80年代中前期香
港首席模特兒、電影演員。
這照片跟今天稿題「分享犯錯50

宗」有什麼關係？
古嘉露穿上筆者當年首個個人品

牌作品，該系列無心插柳被買家另
眼相看，將我送入日本名店SO-
GO，1985年在香港開業而特設的
香港設計師走廊。對一個離開學校
才幾年、剛剛踏出打工崗位、仍然
青澀的呆瓜而言，運氣可謂 300
分。可惜設計有計，卻未有一套如
何營運的計劃，也沒有分擔不同工
作崗位及職責的拍檔，間接造就隨
後一段時間發展的亂象。
分享犯錯？
何止50宗？
自錯誤中成長過來，乃回望前半

生至深刻的得着。
某次節目主持人於電視訪問提

問：請問有些什麼寶貴成功經驗與
年輕一輩設計師分享……
這類問題在過去數十年出現沒

100次，肯定有80次，思維好一刻
停頓，暗問：我也算成功？何德何

能給人家成功貼士？不同代的年輕
人有不同理想，解釋事情更有不同
意識形態，單單「努力」二字的解
釋已大不相同。創意工業講個人風
格，上一代人認定的成功，在新一
代人眼中隨時不值一哂。
怎有膽量教人如何成功？
反而拿出過去自己的錯誤，讓大

家當笑話便好，一度還想將新書改
名為《分享犯錯50宗》。
何以挑選古嘉露拍攝的舊照片

（1985年）？
這系列價錢適中，相比一般設計

師品牌收費之高，完全不合邏輯。
設計新穎，富年輕活力，比較上世
紀80年代一般本地設計師進攻成熟
巿場大相逕庭，無論10多20歲還
是40、50歲的顧客全皆合用。系列
大受歡迎，可惜自己一人組One
Man Band，工作範圍舉目無親，更
無人給予實際建議，只好憑創意工
作者的直覺行事……犯下大錯。

（待續）
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「實驗室播病毒論」取代了疫情規律
特朗普對拜登，已經成

為了11月美國總統大選
的格局。拜登表示自己願
意選擇米歇爾．奧巴馬為
2020年總統大選的競選搭

檔。如果前第一夫人米歇爾願意接受提名，
她將會是一位強有力的副總統。如此一來，
拜登將可以吸納有色人種的選票，也可以吸
納中產專業人士的選票。特朗普的民望已經
落後於拜登十個百分點。
如果按照控制疫情的規律，美國最快要到

8月份才可以恢復經濟活動和社交活動，更
重要的是，疫情重挫美國和歐洲的經濟和就
業，整個西方世界面對着1929年以來最大
的經濟危機，9月、10月、11月經濟惡化，
對於在任的美國總統來說，恐怕是一場噩
夢，敗選的機會極高。因此，特朗普所有有
關抗疫的部署，都不是為了要有效地抗疫，
而只是要讓美國選民轉移視線，忘記總統的
錯誤。特朗普打出反華、反對移民、向打工
仔派錢的策略，並且盡早在5月份恢復經濟
活動，執行扭轉敗局的選舉工程。
特朗普放出了狠話，疫病出自中國武漢市

的實驗室，中國隱瞞了真相，結果令到美國
死了6萬多人，美國的經濟受到了天文數字
的損失，因此一定要追究中國的責任。美國
的右翼分子，這個時候全力推動反華反共攻
勢，說要向中國索償，必要時沒收中國所持
有的美國國債。
特朗普也為自己浪費了8個星期的時間，

沒有採取社交隔離、沒有準備抗疫的物資和
醫院病床，製造甩鍋宣傳攻勢，把責任全部
推給了世衛組織，並且要對世衛組織關水
喉，更加禁止新移民入境和美國人爭飯碗。

這些都是面對疫病擴大，江湖救急之術。
世界上每個人都問：2008年美國出現了金

融海嘯，為禍全球，美國向全世界人民作了
賠償沒有？愛滋病最早起源於美國，美國向
全世界人民作出了賠償沒有？美國的H1N1
豬流行性感冒，也傳染了全世界，死亡人數
以數萬計，美國又作出了賠償沒有？美國的
報紙，都指出現在美國共和黨右派的所作所
為，都是瘋狂和荒唐的，沒有事實的證據，
也沒有法律的依據，更加沒有國際各國的認
同，使得特朗普相當孤立。
美國一口咬死疫病出自中國武漢市的實驗

室。這種毫無根據的指責，立即遭到了法國
官方和科學家的駁斥。中國武漢市的實驗室
是由法國的專家協助建造起來的，所有的進
行密封的技術和外界隔離的運作措施，都按
照了法國的規定，所以不可能出現什麼實驗
室病毒洩漏的可能性。最重要的證據是中國
武漢市的實驗室的工作人員沒有一個被感
染。
武漢病毒研究所中用來研究的一隻蝙蝠攜

帶有這種病毒。然而這隻染病的蝙蝠是2013
年在雲南省的一個山洞裡捕捉到的，而此山
洞距離武漢市超過1,000公里。在第一批感
染的患者當中，絕大多數人都曾頻繁出入武
漢海鮮市場。武漢海鮮市場從各地運進了各
國走私入口的野生動物和鳥類，傳播的鏈條
相當複雜和漫長。
但是，武漢第一名感染患者卻從未去過海

鮮市場。如果說所謂「病毒來自中國」的認
識已經形成了將近3個多月，現在是時候用
病毒基因序列研究來打破這一觀點了。研究
表明在武漢爆發的病毒菌株並不是美國病毒
的來源，或者說這一病毒菌株只是眾多病毒

來源中的其中一個。
一份由美國IBM研究人員於2月24日發表
在《世界衛生組織簡報》上的研究報告首先
對病毒的來源提出了質疑。報告中指出病毒
擁有3個分支變種，其中感染初始變種病毒
的患者都有以下特點：從未與武漢海鮮市場
有過任何接觸、經常旅行、國籍多樣化、感
染的病毒變種比其他的變種傳播速度都要
慢。美國的病毒主要來自歐洲。
3月5日，另一份發表在Medrixiv平台上

的中美合作研究也得出了相似的結論。這項
研究識別出了３種病毒菌株，而這項研究的
最新發現是最接近BatCov-RatG13的菌株並
不是在武漢發現的菌株，而是發現於日本、
美國、澳洲以及其他與武漢相隔甚遠的地
方。美國加州前日公佈驗屍報告，指出一名
在2月6日去世的死者證實感染新冠肺炎，
較美國已知的首宗死亡個案早超過3周，由
於死者無外遊史，推算美國最早在1月上旬
已出現社區傳播。由於新冠肺炎死者平均在
感染病毒1個月後死亡，故推算2月6日死亡
的患者，可能於1月上旬感染。
法國免疫學家、新冠疫情科學委員會負責

人讓-弗朗索瓦．德爾弗雷西4月19日明確
表示，新冠病毒源自實驗室的假設是「一種
不屬於真正科學範疇的陰謀論觀點」、「人
類還沒有這個能力」。
法國巴斯德研究所病毒和免疫部門主管奧

利維耶．施瓦茨日前接受法國媒體採訪時也
表示，新冠病毒並非在實驗室中產生，這可
以從病毒的基因排列中看出，中國科研人員
對病毒基因組進行了測序，隨後包括巴斯德
研究所在內的許多其他實驗室也都得到相同
的驗證。
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